La Prensa / La Paz 21 02 2011

Uvas de contrabando ingresan al país por 7 zonas fronterizas

Por las localidades de Yacuiba, Bermejo y Villazón (frontera con Argentina), Tambo Quemado y Pisiga (frontera con Chile) y Desaguadero y Copacabana (frontera con Perú) ingresan al territorio nacional toneladas de uvas que ocasionan una pérdida estimada en 10 millones de dólares a los más de 5.000 viticultores que hay en Tarija, Santa Cruz y Chuquisaca.

El diputado oficialista del Movimiento Al Socialismo (MAS) Luis Alfaro informó a este medio que la internación ilegal de uvas se realiza a través del llamado "contrabando hormiga", o sea, una persona introduce por la frontera y desde el extranjero una pequeña cantidad que es colocada dentro de un camión estacionado en territorio boliviano.

Después, otro sujeto, miembro del clan u organización, repite la misma operación. De esa forma, la mafia organizada puede utilizar a decenas de personas que cargan pequeñas porciones del alimento hasta llenar los camiones contrabandistas.

"Por ejemplo, si es por Desaguadero, la uva la trasladan en cajas de 20 kilos, a través de los botecitos que cruzan el lago o también en triciclos, si es por vía terrestre. Y si es por Yacuiba o Bermejo, lo hacen a pie. Los contrabandistas ven la forma más fácil de burlar el control fronterizo", añadió el asambleísta del oficialismo.

Explicó que las uvas que ingresan de contrabando son de Chile y Argentina y no poseen control sanitario del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag). "Se desconoce si son frutas aptas para el consumo", comentó.

No obstante, el diputado oficialista no se atrevió a dar una cifra exacta de las toneladas de uva de contrabando que entran a Bolivia cada año, pero precisó que los 10 millones de dólares que mueve el comercio de la uva extranjera —entre la importación legal e ilegal— podría representar un promedio de 20.000 toneladas si es que esa cifra se calcula con los precios estándares de costo de la producción viticultora nacional.

Según Alfaro, en el territorio nacional, para producir una tonelada de uva, se requiere invertir 507 dólares (cada hectárea produce 13,8 toneladas y se necesita una inversión de 7.000 dólares).

Por su parte, el secretario ejecutivo de los viticultores de la provincia Avilés de Tarija, Guillermo Michel, aseguró que en el país existen más de 5.000 productores de uva en Santa Cruz, Chuquisaca y Tarija, y que cada año se cultivan 5.000 hectáreas.

"Pedimos más control. No es posible que los contrabandistas hagan lo que quieran en las fronteras", se quejó el productor.

"Contrabando hizo que baje el precio"

Desde el 5 de febrero comenzó otro problema para los productores nacionales de uva. Las uvas chilenas y argentinas ingresaron con precios bajos y provocaron que los productores tengan que vender la caja de 20 kilos a entre 80 y 90 bolivianos, cuando hasta antes de esa fecha costaba entre 110 y 120 bolivianos.

El secretario ejecutivo de los viticultores de la provincia Avilés de Tarija, Guillermo Michel, manifestó a este medio que ese hecho les está ocasionando grandes pérdidas de dinero. "Calculamos que en 15 días hemos perdido cinco millones de dólares. Por eso, a través del diputado Luis Alfaro (MAS), solicitamos al Gobierno que frene el contrabando de uva", aseguró.

Según un recorrido por el mercado Rodríguez de La Paz, la libra de uva verde chilena, sin semilla o pepa, se vende en cinco bolivianos la libra. Mientras que la uva verde tarijeña cuesta cuatro bolivianos por libra.

Se incautaron 16 camiones con mercaderías ilegales

Entre enero y la primera semana de este mes, el Control Operativo Aduanero (COA), dependiente de la Aduana Nacional, se incautó de 16 camiones con mercancía de contrabando:

equipos electrodomésticos, ropa y alimentos. Lo hizo en sendos operativos realizados en La Paz, Oruro y Cochabamba.

De acuerdo con los datos proporcionados por la Aduana, el primer decomiso de este año se realizó el 26 de enero: tres camiones de contrabando en proximidades de las localidades de Calamarca, el Tolar y Muruamaya, camino hacia Oruro, a 55 kilómetros de La Paz. En el trabajo de los agentes del COA se detuvo a cinco personas.

La segunda incautación se realizó un día después del primer operativo. Los agentes descubrieron entonces 400 quintales de harina marca Belinda, de procedencia argentina, en proximidades de la localidad de Machacamarca, en la carretera Oruro-Challapata.

El 30 de enero, se llevó a cabo el tercer operativo. Los efectivos aduaneros detuvieron cinco camiones que trasladaban mercancías ilegales a los departamentos de Oruro y La Paz. El trabajo de incautación contó también con el apoyo de militares.

El día 2 de este mes, tres camiones de ropa usada fueron incautados en la población de Challapata, provincia Avaroa del departamento de Oruro. Las primeras investigaciones señalaron que los fardos de este producto, cuya internación está prohibida, provenían de Chile.

Dos días más tarde, tres camiones con mercadería ilegal fueron retenidos cerca de la localidad de Villa Remedios, en proximidades de la tranca de Achica Arriba, en la carretera Oruro-La Paz. Los motorizados se dirigían desde Chile hacia La Paz.

Los efectivos aduaneros descubrieron en el interior equipos de sonido, electrodomésticos, mochilas y artículos de madera.

El anterior operativo de este mes se realizó el 8 de febrero: dos camiones con impresoras y monitores de computadoras, así como con televisores, fueron descubiertos en Caracollo cuando querían introducir ese mercancía ilegal a la región paceña.

En esa misma fecha, en el departamento de Cochabamba, el COA se incautó de 23 fardos de ropa usada americana en dos buses de pasajeros marca Mercedes Benz.

Evo acusa a los agroindustriales por la escasez

El presidente Evo Morales acusó ayer a los agroindustriales de negociar con la pobreza del pueblo boliviano y de tratar, con esa acción, de desgastar a su Gobierno, vendiendo algunos productos a más bajo precio fuera de las fronteras del país, según la agencia ANF.

"Este año, se nos presentó el tema del azúcar y quiero decirles que estamos trabajando esa falta de azúcar. Momentáneamente importaremos. Igualmente hemos tenido problemas de maíz. Entonces, cuando uno se organiza, se prepara y planifica, es posible resolver este tipo de problemas. Por eso hemos decidido en las áreas rurales impartir el tema del agua con más de 100 millones de dólares", dijo.

Morales destacó los proyectos agrícolas para evitar la falta de comida en los hogares bolivianos. Sin embargo, también manifestó que el problema alimenticio no es sólo nacional, sino internacional, a causa del cambio climático, reflejado en la seguía y falta de producción.

La Razón.

Emapa dice que hay soberanía alimentaria

El gerente general de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Álvaro Rodríguez, afirmó ayer que Bolivia tiene soberanía alimentaria gracias a los proyectos impulsados por la empresa que preside.

"Tenemos nosotros, soberanía en aceite, en torta de soya, en arroz, exportamos girasol, exportamos frejol, exportamos aceite, y hay mucho trabajo que tenemos que hacer", señaló Rodríguez en declaraciones a la radio y televisión estatales.

Asimismo, informó que los programas de trabajo directo de pequeños y medianos agricultores con Emapa han permitido que el país cuente con reserva alimentaria de trigo y de arroz. En esa línea, destacó el crecimiento de la frontera agrícola, merced a la labor de la empresa estatal.